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Дополнительные инвестиции в размере более чем 2 
млрд рублей с декабря 2019 года будут направлены на 
развитие электросетевых хозяйств в Ставропольском 
крае, Северной Осетии, Ингушетии и Чечни, сообщил во 
вторник журналистам генеральный директор "Россети 
Северный Кавказ" (МРСК Северного Кавказа) Виталий 
Иванов.
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Глава Ингушетии Махмуд-
али Калиматов проин-
спектировал учреждения 
среднего и средне-про-
фессионального образо-
вания в городе Назрани 
и селе Экажево Назра-
новского района, а так-
же ГБоУ дПо «Институт 
повышения квалификации 
работников образования 
рИ». руководитель регио-
на ознакомился с услови-
ями работы, техническим 
оснащением, уровнем ава-
рийности зданий, общим 
состоянием и условиями 
безопасности помещений 
и пообщался с руковод-
ством и персоналом орга-
низаций.

Институт повышения квалифи-
кации работников образования 
проводит курсы переподготовки, 
оценивает компетентность препо-
давательского состава, специали-
сты посещают школы, оказывают 
методическую, профессиональную 
помощь учителям. В ходе осмотра 
и беседы с персоналом центра под-
нимался вопрос изменения структу-
ры, создания единого пространства 
для взаимодействия с Ингушским 
государственным университетом 
и Ингушским научно-исследова-
тельским институтом гуманитарных 
наук имени Ч.Э. ахриева. По мне-
нию представителей ГБоУ дПо и 
Министерства образования, Ин-
ститут повышения квалификации 
не может существовать отдельно, 
а слаженная работа и взаимодей-
ствие с вышеуказанными организа-
циями повысит эффективность их 
деятельности и уровень подготовки 
кадров.

Махмуд-али Калиматов отметил, 
что цель его приезда в желании по-
лучить честную, объективную оцен-
ку уровня подготовки кадров в шко-
лах и колледжах республики.

По словам руководителя региона, 
при формировании кадрового ре-
зерва в системе образования необ-
ходимо призывать людей с опытом, 
захвативших советский период об-
разования.

«даже находящиеся на пенсии 

специалисты могут выступать в ка-
честве наставников. Это очень важ-
ный вопрос. речь о наших детях. 
Преподаватель для ребенка зача-
стую становится не менее родным, 
чем родители. Вы должны пересмо-
треть свою деятельность, навести 
порядок у себя. работать в сфере 
образования должны люди по спе-
циальности и только. образно гово-
ря, юрист не должен преподавать 
историю, а пианист – математику. 
К преподаванию не должны быть 
допущены люди с ненадлежащим 
образованием», – заявил руководи-
тель субъекта в заключение осмо-
тра.

Следующий объект, который по-
сетил Глава рИ – ГБПоУ «Кол-
ледж сервиса и быта» в Назрани, 
основанный в 1967 году и являю-
щийся первым учреждением про-
фессионального образования в ре-
спублике. организация находится 
в ветхом, требующем капитального 
ремонта, помещении. В настоящее 

время в учебном заведении азы 
профессии осваивают 670 учащих-
ся по 13 специальностям в раз-
личных направлениях – медицина, 
швейное дело, юриспруденция, ту-
ризм, педагогика, сетевое и систем-
ное администрирование и другие. 
В колледже возникают трудности 
при проведении образовательного 
и воспитательного процессов, кон-
курсов мастерства и демонстра-
ционных экзаменов по стандартам 
Worldskills, регионального чемпи-
оната «абилимпикс» для людей с 
ограниченными возможностями 
здоровья. Сложности заключаются 
в отсутствии оснащенных аудито-
рий и производственных мастер-
ских.

 В ходе общения с работника-
ми учреждения были определены 
первостепенные задачи для повы-
шения качества образования – усо-
вершенствование материально-
технической базы, библиотечного 
фонда. Также для качественного 

воспитательного процесса студен-
там колледжа нужен актовый зал, 
спортивный зал для проведения 
занятий по физической культуре и 
спорту в соответствии с ФГоС.

ГБоУ «Средняя общеобразова-
тельная школа» №1 в сельском по-
селении Экажево Назрановского 
района состоит в основном из кор-
пусов, находящихся в аварийном 
состоянии, за исключением одного 
современного здания спортивного 
зала. основные образовательные 
корпуса построены в 1936, 1959 гг., 
также имеются постройки начала 
двадцатого века. 

В ходе инспекции Глава региона 
обсудил с руководством учрежде-
ния, представителями Минобра и 
Минстроя рИ возможности проек-
тирования и возведения новых кор-
пусов на территории школы с ми-
нимальным ущербом для учебного 
процесса. 

Пресс-служба Главы
и Правительства РИ

Использовать богатый опыт 
отечественной школы
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МЕРЕШКОВ Султан

ПIелгаша аьннар
ПIелгаша аьннар Пхи воша - пхи пIелг хиннав 

вахаш-текъаш. 
Цхьан дийнахьа даа хIама доацаш бисаб уж. 

Нана пIелго аьннад: "ГIo вай, гIo вай". Хьек-
ха пIелго хаьттад: "Мича гIo вай?" Юкъерча 
пIeлго белгалдаьд: "КъоалагIа гIo вай", - аьнна. 
ТIаккха цIимцIаза пIелго хаьттад: "Къа хург-
деций?" ЦIаза пIелго - къа сона тIа да - аь-
ннад. Цул тIехьагIа, - хьо зIамагIа бисаб Iа къа 
дIатIаэцарах, гIой вайна устагI ба баа, аьнна, 
дIабахийтаб цIаза пIелг вокхар. Цо хьабенаб, 
цIимцIаза пIелго тулабаьб, юкъерча пIелго кхех-
кабаьб, хьокха пIелго хьалтIамаш яьй, нана-
пIелго «хьап» дIакхаьллаб устагI. Цудухьа нана-
пIелг боккха ба.

ГIарбаш
дала шоана дика дувцарг, дикаца шо хьалха да-

харг, венна тIехьа теттарг, хIанз аз шоана бувцаргба 
фаьлг. МоцагI-моцагI ширача замалахь, новкъа ваь-
нна вода саг лаьцав гIарбаша. ЦIера юхе а хайна цо 
аьннад: со хьайга дIайистхиллалца Iа сона оапаш 
ца бувце, аз кха а виллп, ветта а ветта, вуаргва хьо, 
аьнна. 

Шийна ца валар духьа из саг волавеннав 
гIарбаша оапаш бувца. 

«Са наьна да валехьа со говрашка воаллар. 
Цу хана бар дика истий, дикача сесага цIи ГIоара-
ГIоатам яр, шоллагIча дикача сесага цIи ГIейш-
Тейш яр, кхоалагIа цхьа лоадам боаца Говра-гор-
сингаш вай бувца безац. 

Со вахар сайна маькх яттийта ГIоара-ГIоатам йол-

ча, цо сона еттар вIашагIйоаллаш кхоъ маькх. Ман-
гал, шод, йолхьинг ийца со мангала вахар. делкъий-
на хIама даа со хьавеча маькх ах хьайохайича, цу 
юкъе йоаллар акха газа, са маькх юаш. Из дIаедар, 
сох кхера а енна, аз мангал кхессар цунна тIехьа. 
Шин муIа юкъе мангала гIол яллийса, дIа а хьа а 
еддача акха газа йоккха аре хьекха Iойиллар сона. 
ШоллагIа со хIама яа дIатIавахача, маькха юкъе 
цхьогал дагIар. Из дIадеддача лосттадаь йолхьинг 
техар аз. Йолхьинга шода юкъе корта а баллийса, 
паркх-токхар яь йол Iооттайир цхьогало. 

Йол хьекха а ма яьннайий, аьнна, салоIаш со 
вагIаш, дехьа босе йоахка говраш къехкар. Говраш 
сенах къехк хьажа вахар со. Говрашта юкъе баь-
ца сагал бaгIap говраш къехкаеш, дIакхайда хьа а 
лаьца. диселтий, говзаш а боалабаь цунна царга 
ланаш а тохийта, кховзткъе кхоъ кхал хьалха а яь-
ккха, лоам вахар со уж йоажае. Уж кхалаш йийтта, 
цар шурех нахча а яьккха, эрсийи, вайнаьхеи ши 
зунгат дагара догох яьча вордах дийжа цIавоагIар 
со. Вайнаьха зунгат юхагIерташ санна хеташ, цун-
на саьрг техар аз. Цу саьргех лакха гIала а хинна, 
цу бухье вагIа висар. ТIаккха са доттагIий дагабе-
хар сона. Ва ХилтIа-БилтIий, Шара-Хингале гIo де 
сона, аьнна, кхайкар со царга. аз хьекха цIогIа хеза 
оарцагIбаьхкар са доттагIий. Са гIов-машар довзаш 
болча царна бIаргкхетташе, хайра согара хьал. Чех-
ка, ваха цхьанне йол ера, вокхо ча дера. Цар нов-
къосталца со Iоваьлар гIалий бухьера. оаха кхаь-
нне барт бир къоалах даха. Герза кхоачам ер а ба 
тха: ХилтIа-БилтIега мукъ боаца тур дар. Шара-Хин-
галега бурилг ежа моакхаза тепча яр, сога духь до-
аца урс дар. 

Говраш тIа хайша тхо долхаш, тхона дайра док-
кха хий. Зама ахкан аьттинга-бутт бале а баь 
бIасийна ша бар. Хьогала яла йоахкаш тха говраш 
яр. ХилтIа-БилтIа тур техача лич баккханзар шанах. 
Шара-Хингале тепча техача лич баккханзар. аз хьа-

баьккха сай корта теха ша каг а баь, говрашта хий 
моладир. Говрашта хий а моладаь дIахобихьар 
оаха тхоай никъ. Цхьан юрта кхаьчар тхо, 
дIачудахар тхо юрта йисте дагIача цхьан гIийлача 
цIагIа. Тхо дIачудаьлча цу чу цхьаккха саг вацар. 

Пен оагIув бизза хьалъетта сискалаш латтар. Тхо-
аш меца хиларах ХилтIа-БилтIий тур детташ воал-
лар сискалах, Шара-Хингалий тепча тоха гIерташ 
воаллар. Цхьабакъда, сискалах лич боаккхалацар. 

Хьая сога аз ахйоаккхаргья ер, аьлар аз. Кулгаш 
шелденна волча аз хьаийца гон IотIатохашше, йист 
яьлар сискалах. ХилтIа-БилтIе бIарг баьккха Шара-
Хингале лерг даьккха, наIара санагI даьккха, арара 
чувоагIа фусамда а вийна, лоалахочун карта ткъам 
баьккха, дехьа лоалахочун аьла хол ийца сигала 
яхар сискала чIегилг. Фусамда ма веннавий вай 
карах, аьнна, дIадаха даьлар тхо. Тхо долхаш тхо-
на вайра йоккхий таманаш еш воалла саг. аз хаьт-
тар, ма тамаше хIамаш я Iа ераш, аьнна, цо аьлар, 
ераш яц тамашаш, хьа гIовна тIа боаца корта ба та-
маш, аьнна. аз кулг техача, корта багIацар.

Са корта мича бахаб, аьнна, хаьттар аз сай нов-
къосташка.

- Тхона сенах хов хьа корта мича бахаб, хьона 
хьайна из мичахьа ба ца ховш хилча. Iайха ша бо-
хабича юха IотIабегIарий Iа, - аьлар цхьан новкъо-
сто. 

- БогIанзар, - аьлар аз. 
Говраш хаьхка, юха дахар тхо тхоаш хиннача. Тхо 

дадахача котама шийтта кIориг тIехьа яьккха, ле-
лаш бар са корта. Хьа а ийца юха IотIабегIар аз из.

ГIарбашо аьлар, хьабаьккха корта муа боацаш 
IотIа мишта бегIаб Iа?, - аьнна. оапаш бийца ваь-
ннавий со? - аьлар аз г1арбашага. «Ваьннавар даь-
ра хьо-м, аьхке ша баьча хи тIа ма кхаьчче а». 

Иштта оапаш бувца харах цIавенав из гIарбаша 
ца вувш. Каи боджи вайна юкъе, урси, мукхи царна 
юкъе.

Паччахьалкхен Думе оттадир 2020-2022 шерашка  федеральни бюд-
жеташ тоаер. Цу гIулакха регионашка хьожадир 10,2 млрд, 50 шера 
тIехь баьннача бахархошта йола образовательни программашта 
лаьрхIа. Из  болх болабир  «Демографи»  яхача къаман проектах. 

ХIара шера хьожаде лаьрхIар 3,4 млрд. Эггара дукхагIа  хьаэцаргдар я 
Краснодарски край - 153,4 млн, яхаш хоам бу «Известес». Изданес белгал-
дечох, цу регионе 375 эзар пенси баха ха гарга ераш ба, царех болх бераш 
- 200 эзар гаргга саг ва. 

Къахьегам министерствас яхачох, болх бе  моттиг лохаш бола ха яха 
бахархой йиш хургъя центр занятости тIа а баха, кхы а образовани эца. 
ШоллагIа даькъе, ведомстве яхачох, болх хьалушволчун таро хургъя, ший  
дIадахар юха метта а оттадергдолаш, пенси баха ха йола нах Iомабе. 

50 шерал совгIа ха яьнна рФ бахархошта хетаяь образовательни про-
граммаш цхьа дакъа да «демографи» яхача къаман  проекта йолча 
«ЙоккхагIа ноахал» яха федеральни программи. Цу программа шер-шера 
5 млрд дIаахийта лаьрхIад, царех 3,4 регионашта субсиден хьожадергда. 
Юхедисар хьожаду профессиональни сообществаш дегIайоалаеча аген-
стван «Къона профессионалаш» яхача союза бюджета. 

Машин нийса лехкара йола гIо 
дара система болх бе дIайолаяла 
мегаш е 2020 шера. Журналисташ-
ка из кхайкадир рФ вице-премьер 
волча М.акимовас. 

Из чIоагIа лоархIаме а, боккха  
чулоацам болаш а гIулакх да, аь-
нна, хоам бир цо. Вице-премьеро 
яхачох, экспериментальни режиме 
цу тайпара бола соцамаш  долада-
лийта йиш хургья кердача  шера. 

дIахо белгалдир, «технологиче-
ски лаьрхIа йола оборудовани езаш 
ца хилар цу гIулакха.Хало йолаш 
хургда страховка мах къоастабе а, 

баллаш Iоаде а». 
Иштта акимово хоам бир, систе-

ма кхоллар дувца лархIар наькъа 
тIа кхерам боацаш леларга хьожа-
ча комиссеца. 

октябрь чакхбоалаш «ГIулакхера 
россии» чуболхача  депутаташца  
дIаехьача вIашагIкхетаре, акимово 
белгалдаьккхар, кастта хьахила ме-
гаш я машин нийса лехкара бону-
саш тIадеттадалара йола система. 
Цу бонусашца йиш хургья теха гIод 
дIатакха.

КосТоЕвА Заира 

Паччахьалкхен Думе 
лерхI пенси баха 
ха гарга гIартарашта 
10 млрд хьожаде

Машин нийса лехкара 
йола гIо дара система 
болх бе дIайолаяла 
мегаш я 2020 шера
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30 лет назад, 14 ноября 1989 г.,  
Верховный Совет СССр при-
нял «декларацию о признании 
незаконными и преступными 
репрессивных актов против 
народов, подвергшихся насиль-
ственному переселению». 

Первый и последний раз на офици-
альном и законодательном уровне о 
преступлении, совершенном совет-
ским государством в отношении бо-
лее чем десятка своих же народов, 
заговорили на ХХ съезде руководя-
щей партии в феврале 1956 г. в до-
кладе первого секретаря ЦК КПСС  
Н. С. Хрущева «о культе личности и 
его последствиях». Следом были при-
няты законодательные акты, частично 
или полностью восстанавливающие 
права депортированных народов. С 
завершением краткосрочной «оттепе-
ли» на реабилитацию репрессирован-
ных народов было наложено неглас-
ное табу.   

объявленные в 1985 году с прихо-
дом к власти нового генерального се-
кретаря КПСС М.С. Горбачева пере-
стройка и курс на демократизацию 
общественной и политической жизни 
позволили вновь заговорить о судьбе 
«наказанных народов».    

Избранный в марте 1989 г. впервые 
за всю историю существования со-
ветской избирательной системы на 
подлинно демократических принци-
пах Верховный Совет СССр проводил 
свои первые съезды в непривычной 
манере, когда депутаты читали не за-
готовленные тексты по заготовленным 
повесткам дня. Вся страна часами си-
дела у телевизора и смотрела форумы 
в прямом эфире.

Народные избранники выплескива-
ли на трибуну – соответственно и на 
экраны – все, что наболело за долгие 
годы молчания и недомолвок. В числе 
таких проблем была и реабилитация 
14 целиком или 48 частично репресси-
рованных сталинщиной народов. В пе-
чальном списке 14 полностью выслан-
ных народов был и ингушский. 

На этих съездах несколько раз вы-
ступили и сделали запросы народные 
депутаты СССр от Ингушетии Мусса 
дарсигов и Хамзат Фаргиев.  Их под-
держивали коллеги от других репрес-
сированных народов - давид Кугульти-
нов от калмыков, Саламбек Хаджиев 
от чеченцев и другие. 

Буквально через два месяца после 
выборов Верховного Совета СССр, 29 
мая 1989 г., на заседании I съезда с 
предложением восстановить автоно-
мию ингушского народа выступил Хам-
зат Фаргиев. 

«…я прошу Съезд народных депута-
тов СССр рассмотреть вопрос о вос-
становлении ингушской автономии. И 
я опять повторяю, что это вопрос не 
национальный, не территориальный. 
Это - вопрос создания правового госу-
дарства. одновременно прошу Съезд 
рассмотреть вопрос о полной юриди-
ческой реабилитации немцев Повол-
жья, крымских татар, чеченского, кара-
чаевского, калмыцкого и балкарского 
народов. Почему это очень важно? По-
тому что никому из нас не нужна еще 
одна острая, горячая кризисная ситуа-
ция в стране», - сказал Хамзат Фарги-
ев.

Через неделю - 6 июня – Мусса дар-
сигов выступил на сессии Совета на-
циональностей Верховного Совета 
СССр с этой же идеей. 

Уже 14 июля по предложению на-
родного депутата СССр от Казахста-
на поэта олжаса Сулейменова было 
принято Постановление об осуждении 
практики репрессий отдельных на-
родов СССр в 40-50-е гг. и их полной 
реабилитации.   отметим, что для ол-
жаса Сулейменова это было не дежур-

но-популистским выступлением подоб-
но речам многих псевдодемократов 
того времени, которые, пробравшись 
во власть, забыли о своих «настроени-
ях» начала перестройки.

Так, в 80-х годах возобновилась на-
чавшаяся в 1954 году и прерванная в 
середине 1960-х годов    реабилита-
ция жертв политических репрессий в 
СССр.

19-20 сентября 1989 г. впервые по-
сле 70 лет молчания правящая партия 
на Пленуме ЦК КПСС обсудила вопрос 
«о национальной политике партии в 
современных условиях» и партийный 
форум принял Платформу ЦК КПСС 
«Национальная политика партии в со-
временных условиях».

В день принятия декларации 14 но-
ября 1989 г. был оглашен на съезде и 
показан по Центральному телевиде-
нию депутатский запрос М. Ю. дарси-
гова, X. а. Фаргиева. Запрос подпи-
сали народные депутаты СССр Сажи 
Умалатова, Энгвер, давид Кугульти-
нов, Сазонова, ардзинба, лисицкий и 
другие.

одним из предложений запроса 
предлагалось «Создать комиссию по 
вопросу восстановления ингушской ав-
тономии из членов Верховного Совета 
СССр и народных депутатов СССр с 
участием в ее работе представителей 
заинтересованной стороны: тт. дарси-
гова М. Ю. и Фаргиева X. а.»

депутатский запрос о восстанов-
лении ингушской автономии и про-
ведении подготовительных мер по 
решению этой проблемы поддержали 
своими подписями 45 народных депу-
татов СССр. 

Народный поэт Калмыкии предста-
витель депортированного народа да-
вид Кугультинов попросил увеличить 
регламент его выступления, дав вме-
сто пяти 13 минут - по одной минуте 
за каждый проведенный им и его на-
родом в высылке год. И получил их. 
Эмоциональное, проникнутое болью 
его выступление также сыграло свою 
роль: «Прежде всего хочу сказать, что 
само название - декларация - меня не 
устраивает, что-то протестует во мне.   
Что означает полная политическая ре-
абилитация насильственно переселен-
ных народов?  Подчеркиваю - полити-
ческая. разве можно реабилитировать 
того, кто политически мыслит не так, 
как ты? разве можно при нашем плю-
рализме наказывать и реабилитиро-
вать за то, что ты веруешь в другую 

политическую систему?  Я против слов 
"политическая реабилитация", ибо 
кроме политической, есть юридиче-
ский и прочие аспекты реабилитации. 
думаю, что нам надо принять декла-
рацию о полной реабилитации, исклю-
чив слово «политическая».

В поддержку д. Кугультинова высту-
пил знаменитый борец за права че-
ловека, диссидент академик андрей 
Сахаров: «декларация, которую мы 
сегодня обсуждаем, является докумен-
том огромного политического, исто-
рического и нравственного значения. 
Поэтому я считаю, что, во-первых, 
необходимо полностью перечислить 
все народы, относительно переселе-
ния, у которых есть документальные 
свидетельства, а также добавить «и 
другие», потому что в ряде случаев – 
мы можем это предполагать – таких 
свидетельств не сохранилось. Список 
должен быть максимально полным. Я 
согласен с депутатом Кугультиновым, 
что слова «политическая реабилита-
ция» или даже просто слово «реаби-
литация» тут не может быть приме-
нено - оно является неправильным и 
даже оскорбительным. Я предлагаю 
сказать, что эта декларация – вос-
становление  справедливости по  от-
ношению к  переселенным и подверг-
шимся  геноциду народам. а раз речь 
идет о восстановлении справедливо-
сти, то это должен быть действитель-
но акт полной справедливости. Когда 
люди действительно восстанавливают 
справедливость, они не боятся отдать 
обратно больше, чем было взято, а 
больше в данном случае отдать невоз-
можно. Поэтому мы должны включить 
в декларацию слово о том, что, созна-
вая историческую вину перед пересе-
ленными народами, государство при-
нимает на себя обязательство принять 
все меры для возвращения на родину 
тех представителей этих народов, ко-
торые выразят такое желание, способ-
ствовать этому юридически и матери-
ально. Государство готово принять на 
себя ответственность за материаль-
ную компенсацию нанесенного людям 
ущерба».

И Верховный Совет СССр 14 ноября 
1989 года сделал первый шаг в деле 
реабилитации целых этносов, приняв 
декларацию  «о признании незакон-
ными и преступными репрессивных 
актов против народов, подвергшихся 
насильственному переселению, и обе-
спечении их прав». 

«Память с особой горечью возвра-
щает нас в трагические годы сталин-
ских репрессий, - говорилось в декла-
рации. -  Беззаконие и произвол не 
обошли стороной ни одну республику, 
ни один народ. допущенные в про-
шлом массовые аресты, лагерное му-
ченичество, обездоленные женщины, 
старики и дети в переселенческих зо-
нах продолжают взывать к нашей со-
вести, оскорбляют нравственное чув-
ство. об этом забыть нельзя.

Варварскими акциями сталинско-
го режима явилось выселение в годы 
второй мировой войны из родных мест 
балкарцев, ингушей, калмыков, ка-
рачаевцев, крымских татар, немцев, 
турок - месхетинцев, чеченцев. Поли-
тика насильственного переселения от-
разилась на судьбах корейцев, греков, 
курдов и других народов.

Верховный Совет СССр безогово-
рочно осуждает практику насильствен-
ного переселения целых народов как 
тяжелейшее преступление, противоре-
чащее основам международного пра-
ва, гуманистической природе социали-
стического строя.

Верховный Совет Союза Советских 
Социалистических республик гаран-
тирует, что попрание прав человека и 
норм гуманности на государственном 
уровне больше никогда не повторится 
в нашей стране.

Верховный Совет СССр считает не-
обходимым принять соответствующие 
законодательные меры для безуслов-
ного восстановления прав всех совет-
ских народов, подвергшихся репресси-
ям».

7 марта 1991 г. Верховный Совет 
СССр принял постановление «об от-
мене законодательных актов в связи 
с декларацией Верховного Совета 
СССр от 14 ноября 1989 года «о при-
знании незаконными и преступными 
репрессивных актов против народов, 
подвергшихся насильственному пере-
селению, и обеспечении их прав».

Было решено «отменить акты выс-
ших органов государственной власти 
СССр, послужившие основой для про-
тивоправного насильственного пере-
селения отдельных народов из мест 
постоянного проживания, ограничения 
прав граждан из числа этих народов, 
а также незаконной ликвидации неко-
торых национально - государственных 
образований, с законодательных актов 
Союза ССр был снят гриф "Не для пе-
чати" и гриф секретности с постанов-
лений бывшего Государственного Ко-
митета обороны СССр.

Кабинету Министров СССр пору-
чили рассекретить соответствующие 
акты Правительства СССр.

отменялись, в том числе, как неза-
конные и акты, по которым был депор-
тирован и лишен родины ингушский 
народ.

В печати в начале 1989 г. появились 
первые публикации, раскрывающие 
противоправную и клеветническую 
суть депортации народов. В апреле 
1989 г. главный партийный журнал ЦК 
КПСС «Политическое самообразова-
ние» опубликовал статью профессора 
истории Х. Ибрагимбейли «Сказать 
правду о трагедии народов».   Правда, 
и клевета шла параллельно. В мае 
- сентябре 1989 г. всесоюзный лите-
ратурно-художественный журнал «Мо-
сква» напечатал роман Николая Гор-
бачева «Смертные», в котором автор 
выступил с клеветническими измыш-
лениями в адрес ингушского и чечен-
ского народов в период Великой от-
ечественной войны 1941-1945 гг. Были 
и другие аналогичные выпады. Но они 
не могли помешать процессу реабили-
тации народов, пусть и неподкреплен-
ной реальными полными мерами.

К сожалению, и после принятия всех 
нормативных актов выходили книги 
и статьи Ю. Веремеева, В. логино-
ва, а. Мартиросяна, М. Полторанина,  
И. Пыхалова и сонма подобных писак, 
ностальгирующих по сталинизму и фа-
шизму. 

Принятый 26 апреля 1991 года Вер-
ховным Советом россии Закон «о 
реабилитации репрессированных на-
родов» должен был закрыть полно-
стью проблему реабилитации бывших 
советских, теперь уже российских, 
народов. Закон определил понятия 
«репрессированные народы», виды 
реабилитации и признал незаконными 
все правовые акты, в том числе мест-
ных органов и должностных лиц, при-
нятые в отношении репрессированных 
народов, за исключением актов, вос-
станавливающих их права. 

Буквально на днях  группа делега-
тов Курултая крымскотатарского на-
рода и участников крымскотатарского 
национального движения выступила с 
заявлением к 30-летию принятия де-
кларации, в котором подчеркивает, что  
«декларация о признании незаконны-
ми и преступными репрессивных актов 
против народов, подвергшихся насиль-
ственному переселению, и обеспече-
нии их прав» как важнейший полити-
ко-правовой документ в российской 
Федерации – правопреемнице СССр 
– игнорируется;

Якуб ПАТИЕв

Первый акт по реабилитации народов
 
«Декларации о признании незаконными и преступными репрессивных актов против народов, 
подвергшихся насильственному переселению» - 30 лет. 
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В ПраВительстВе ри

в Пятигорске прошла пресс-конференция гене-
рального директора «Россети северный Кавказ» 
виталия Иванова. Руководитель электросетево-
го комплекса сКФо рассказал представителям 
масс - медиа о принципиально новом пути разви-
тия энергетической отрасли северного Кавказа и 
подробно   ответил на вопросы журналистов фе-
деральных и региональных средств массовой ин-
формации.

В.Иванов довел до сведения аудитории информа-
цию о совместных решениях принимаемых  органами 
власти и энергетиками для реализации высоких отрас-
левых задач. 

В их числе – консолидация бесхозяйных и муници-
пальных сетевых объектов на базе группы «россети». 
Эта работа проводится в рамках поручения Прави-
тельства рФ, и направлена на повышение надежности 
энергоснабжения потребителей Северного Кавказа. 
Виталий Иванов напомнил о том, что острая необхо-
димость передачи проблемного сетевого имущества 
государственному холдингу обозначена Президентом 
россии Владимиром Путиным.

Поясним, что не все республиканские подразделе-
ния энергетики Северного Кавказа входят в структуру 
МрСК, как, например,  дагестан или КБр, а управля-
ются частными компаниями. У частных компаний нет 
средств для модернизации энергетического комплек-
са, что влечет проблемы с энергообеспечением терри-
торий из-за устаревшего оборудования и неэффектив-
ного руководства.

- руководством страны отмечено нестабильное 
функционирование территориальных сетевых органи-
заций, не входящих в группу «россети». Главам субъ-
ектов поставлена задача в кратчайшие сроки пере-
дать объекты на баланс «россетей», поскольку только 
холдинг в должной мере может обеспечить содержа-
ние объектов в надлежащем состоянии для обеспече-
ния надежного энергоснабжения и жителей регионов, 
и социально значимых объектов, и различных бизнес 
- структур. Сегодня на стадии решения находится во-
прос передачи сетей Махачкалы, Нальчика и Влади-
кавказа. Энергетики рассчитывают на то, что со сторо-
ны собственников не будет разногласий в исполнении 
поручений Главы государства, - отметил Виталий Ива-
нов.

На примере Ингушетии отметим, что  в целях рекон-
струкции  электросетей Ингушетии в Плиево постро-
ена первая очередь подстанции с цифровыми эле-
ментами «Плиево Новая», которая обошлась в один 
миллиард рублей, еще 600 миллионов вложено в раз-
витие республиканского энергетического комплекса. 
Нас интересовало, когда подстанция «Плиево Новая», 
призванная обеспечить электроэнергией часть Ингу-
шетии и часть Чечни,  будет запущена на полную мощ-
ность. 

- Это было знаменательное не только для Ингуше-
тии, но и  для всех нас событие, на которое приехал 
министр энергетики россии.  Подстанция долго стро-
илась. Нам удалось завершить строительство в те-
чение 3-4 месяцев. Совокупно в этот объект вложено 
около миллиарда рублей. Мощность подстанции 80 
мегавольт – ампер, это 50-60  мегаватт лишней на-
грузки, которую можно использовать под любое произ-
водство. 2 и 3-я очередь подстанции будет достроена 
и оснащена по нашим прогнозам в июле следующего 
года. Сейчас подстанция полностью в работе и нахо-
дится в схеме полной выдачи. Это современный объ-
ект, оснащенный новым оборудованием с цифровыми 
элементами. Подстанция не обслуживаемая, имеется 
в виду, что нет необходимости постоянно  держать там  
дежурную бригаду, и это новый стандарт «россетей».

- оборудование новое – кадры старые. Люди 
должны уметь работать по-новому, необходимо 
обучение персонала.

- Вы абсолютно правы. Это очень высокое с цифро-
выми элементами управление, и нам необходимо об-
учить людей новым методам работы. Это делается в 
обязательном порядке на всех аналогичных объектах 
энергетики, построенных по новым технологиям. от-
мечу, что мы строим еще более технологичные под-
станции, которые будут оснащены цифровым обору-
дованием, как, например, в Чечне. Это будет первая 
на Северном Кавказе подстанция такого формата, - 
сказал Виталий Иванов.

Генеральный директор компании остановился под-
робно на инвестициях, которые группа «россети» пла-

нирует вложить в развитие энергетической отрасли 
Северного Кавказа. 

- "россети Северный Кавказ» намерены привлечь 
порядка 60 миллиардов  рублей инвестиций из не-
тарифных источников для повышения надежности 
энергоснабжения Северо - Кавказского федерального 
округа. Ведется серьезная работа, связанная с проек-
тированием по электросетевому комплексу. Ни в одной 
макрорегиональной дочерней структуре, входящей в 
группу «россети», такие средства на проектирование 
не закладываются, - отметил Виталий Иванов в ходе 
пресс-конференции. По его словам, разрабатываются 
проекты, после прохождения государственной экспер-
тизы которых начнется подготовка к инвестированию в 
объеме до 60 млрд рублей, именно в электросетевой 
комплекс. Эти деньги будут привлечены не за счет та-
рифных источников, - подчеркнул Виталий Иванов.

отмечено также, что были подписаны директивы 
правительства по выделению 2 миллиардов  рублей 
для повышения надежности электросетевых объек-
тов «россети Северный Кавказ». данные инвестиции 
будут направлены с декабря 2019 года на выполне-
ние запланированных мероприятий в Ставропольском 
крае, Северной осетии, Ингушетии. Также в ближай-
шее время ожидается выделение инвестиций объ-
емом более 2,5 млрд рублей для работ в Чеченской 
республике.

«В целом инвестиции в этом году только в данном 
квартале составят около 5 млрд рублей. Средства 
будут направлены исключительно на повышение на-
дежности электросетевого комплекса СКФо. Это абсо-
лютно нетарифные источники. То есть Глава компании 
уточнил, что найдены средства, призванные серьезно 
повысить операционную эффективность компании. В 
ходе диалога с журналистами была затронута важная 
тема долгов республик Северного Кавказа перед оп-
товым рынком электроэнергии (орЭМ), из-за которых 
под риском банкротства находятся сбытовые «дочки» 
«россетей».

- Из-за многомиллиардной задолженности (на се-
годняшний день она составляет порядка 50 млрд ру-
блей) потребители республик Северного Кавказа - под 
постоянной угрозой срыва поставок энергоресурса. 
«россети» решают этот вопрос за счет собственных 
средств, чтобы добросовестные потребители не стра-
дали из-за действий злостных неплательщиков (в ос-
новном это – предприятия жилищно-коммунального 
хозяйства). Сегодня ведутся переговоры с произво-
дителями ресурса и «Советом рынка» о поэтапном 
погашении копившихся многие годы старых долгов. 
Предложения энергетиков поддерживает Правитель-
ство рФ, поскольку эти механизмы и решения, пре-
жде всего, - во благо жителей, - резюмировал Виталий 
Иванов.

В ходе общения с прессой Иванов  сообщил, ка-
кие проекты компания реализует в рамках концепции 
«Цифровая трансформация – 2030». 

- для реализации цифровых проектов группа «рос-
сети» намерена инвестировать в отрасль Северного 
Кавказа с 2020 года 20,6 млрд рублей из нетарифных 
источников. отмечу, что таких инвестиционных вложе-
ний в истории энергетики СКФо еще не было, - под-
черкнул Виталий Иванов.

он поделился впечатлениями от рабочих поездок по 
регионам, в ходе которых  лично изучил проблемные 
вопросы функционирования энергосистемы каждой 
республики.

- Проведение личных встреч с коллективами каждо-
го районного подразделения, на мой взгляд, наиболее 
эффективный способ выявления и решения проблем-
ных вопросов. В формате общения с работниками я  
понял, что  в энергосистеме Северного Кавказа рабо-
тают профессиональные люди, с которыми можно ре-
шать самые смелые,  амбициозные отраслевые зада-
чи, - отметил Виталий Иванов.

Виталий Иванов поблагодарил журналистов за инте-
рес к заданной теме  и подчеркнул важность открыто-
го общения с представителями масс- медиа.  По мне-
нию руководителя, энергетическая отрасль Северного 
Кавказа сегодня на пути динамичного развития, и по-
требители энергоресурса с помощью средств массо-
вой информации должны знать о том, какие решения 
принимаются компанией «россети» для повышения 
качества и надежности энергоснабжения регионов 
СКФо.

М. ХАНИЕв

Энергетика

время 
перемен 
и созидания

В рамках реализации нацпроекта 
"Здравоохранение" в медучреждения 
республики поставлено 26 единиц 
медицинского оборудования на сумму 
31 млн рублей, а также 600 компьюте-
ров и другой вспомогательной техники 
на сумму 34 млн рублей. Кроме того, 
по словам министра здравоохранения 
республики, установлено оборудова-
ние для внедрения центра обработки 
данных и архивирования медицинской 
информации. об этом она рассказа-
ла в ходе совещания по реализации 
национальных проектов под руковод-
ством Председателя Правительства 
Ингушетии Константина Сурикова. 

Зарема льянова заявила, что в следующем 
году в регион поступит еще больше оборудо-
вания, и каждое рабочее место в медучреж-
дениях будет оснащено компьютерной техни-
кой. Перед региональным Минздравом стоит 
задача создать автоматизированные рабочие 
места посредством внедрения медицинских 

информационных систем. В частности, ин-
фосистема регионального здравоохранения 
будет включать в себя ведение электронной 
медицинской карты, централизованной базы 
хранения и обработки результатов диагности-
ческих исследований, управление потоками 
пациентов и ряд других функций. 

«Вся бумажная работа будет исключаться. 
диагностические исследования, такие, как 
рентген, эндоскопия, компьютерная томогра-
фия, заключения врачей и т.д. будут занесены 
в систему и доступны врачам для просмотра 
из любой точки республики», - пояснила она. 

На сегодняшний день в регионе ведется ра-
бота по установке программного обеспечения 
с тестовым запуском в конце марта 2020 г. 

Константин Суриков положительно оценил 
проводимую работу, отметив, что врачи и па-
циенты смогут экономить свое время, которое 
тратили на бумажную работу. 

«Прежде чем программа будет запущена, 
мы проверим эффективность ее работы. Про-
ведем выездное мероприятие на базе любой 
медорганизации, где нам продемонстрируют 
все преимущества системы, посмотрим как 
она работает. Мы должны реально видеть 
работу, а не только на словах», - подчеркнул 
премьер-министр республики.

Рабочие места 
всех ингушских 

врачей будут 
автоматизированы
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Идти по тропе знаний навстречу к 
своему развитию. Именно такой жиз-
ненный принцип ставит перед собой 
ремесленница лина Чаниева @lina_
chanieva_.  Пожалуй, один из немногих 
случаев, когда любопытство – не по-
рок, а основание, чтобы исследовать 
новое, развиваться в разных направ-
лениях, чувствовать, что каждый день 
прожит не зря.

родилась лина Билановна 13 мая 
1982 года в г. орджоникидзе (ныне 
Владикавказ). еще в школе были вид-
ны «первые шаги» умелой рукодельни-
цы. Уроки труда проходили настолько 
увлекательно, что девочка приходила 
на дополнительные кружки, училась 
шить, готовить, рисовать. Связала 
даже миниатюрные платьица для сво-
их кукол. И так, увлечение рукодели-
ем, начавшееся еще в детские годы, 
впоследствии стало частью жизни 
лины. 

еще в школе девочка выделялась 
активностью: участвовала в школьных 
мероприятиях, играх, постановках. По-
сле окончания школы (уже в г. Карабу-
лаке) лина проходила компьютерные 

курсы. В 2002 году окончила школу 
дистанционного обучения английского 
языка, с дальнейшим правом препо-
давания. В 2003 г. проходила курсы ку-
линарии в г. Якутске (республика Саха 
(Якутия), где на тот  момент и прожи-
вала. На этом «приключения» в мире 
знаний лины не закончились. И в 2004 
она поступила в московский филиал 
«академии Безопасности и Права» на 
факультет ГМУ. оттуда перевелась на 
юридический факультет (гражданское 
право) в Институт Управления Бизнеса 
и Права  г. ессентуки, который окон-
чила в 2009 г. В 2011 г. лина получает 
право работать в индустрии красоты, 
окончив курсы косметолога-визажи-
ста. В 2012 г. ходила на курс обучения 
Корана по тажвиду. Следом окончила 
школу вождения и получила водитель-
ские права категории В. В 2017-2018 
гг. проходила курсы кройки и шитья 
(моделирование, конструирование, ди-
зайн) женской одежды, параллельно 
обучалась пошиву мужской одежду и 
ходила в школу вязания «Ириза» в г. 
Сунжа (вязание крючком из трикотаж-
ной пряжи). Как известно, дизайнерам 
необходимо иметь художественные 
навыки, способности, хотя бы отчасти. 
У нашей героини в копилке есть не-
оконченное художественное образо-
вание, что пришлось очень кстати для 
нынешней профессии. 

В данное время лина Чаниева ра-
ботает специалистом социальной ре-
абилитации в ВоС (Всероссийское 
общество Слепых). В то же время за-
нимается своим творчеством – шьет 
одежду (женскую, мужскую, детскую); 
вышивает различные рисунки, узоры; 
изготавливает цветы из изолона, фоа-

мирана, бисера, свадебные букеты. 
«Часто бывает, что придумываешь 

дизайн, просчитываешь цвета, фасон 
ткани, а ассортимент у нас в респу-
блике отсутствует, и, следовательно, 
возникают проблемы с приобретение 
материала, – делится ремесленник 
«подводными камнями» своей работы. 
– К сожалению, из-за этого работа ча-
сто перестаивается».

Быть собой и заниматься любимым 
делом, от которого получаешь удо-
вольствие – это и есть роскошь для 
любого человека. «Были такие момен-
ты, когда за работой просто не заме-
чала, как настало утро. Но я все еще 
была полна сил и энергии», - призна-
ется девушка. Именно те, кто любит 
свою работу и делают ее с удоволь-
ствием, часто окунаются в нее с го-
ловой, не замечая ни усталость, ни 
позднее время. для них важен сам 
процесс, они наслаждаются каждой 
минутой, пройденной за любимым 
делом. Такой она (работа) и должна 
быть.

Как известно, в любом деле выде-
ляется своя работа «с историей», ко-

торая имеет большее значение для 
ремесленника, чем остальные. Не 
подвел и случай с Чаниевой.

 «до сих пор помню свою первую 
работу. Это было свадебное платье 
для куклы. К сожалению, эта работа у 
меня не сохранилась – сгорела вместе 
с другими вещами при пожаре. И вро-
де бы ничего необычного, смастерила 
ее с подручных средств. Учительница 
похвалила мой труд, и даже висело на 
школьном стенде некоторое время. Но 
память, как это обычно бывает, была 
ценной», - рассказывает лина историю 
своего первого, так сказать, успеха.

«для того чтобы развиваться в этой 
сфере деятельности, человеку нужно 
запастись терпением, – советует Ча-
ниева нашим читателям, – ничего не 
получается идеально с первого раза. 
если не будет терпения, вы так и не 
узнаете свою творческую стороны в 
любом деле».

В этом году лина Чаниева вступила 
в группу талантливых ребят, ингуш-
ских ремесленников @a.r.ing, которые 
часто удивляют нас своими работами. 
Вместе с ассоциацией ремесленников 
Ингушетии лина планирует проводить 
мастер-классы для всех желающих по-
смотреть процесс работы и взять что-
нибудь для себя. 

На данный момент она учится на 
курсе «вышивка и роспись по тканям». 
Также подала заявку в школу совре-
менного искусства в г. Москве. Хочет-
ся пожелать ей дальнейших успехов и 
удачи в новых начинаниях. 

Лейла ЭсМуРЗИЕвА

Новый день – 
новые возможности
всякие знания открывают перед нами двери в удивительный мир, в мир, 

который мы зачастую не замечаем. Именно они позволяют увидеть все его 
великолепие. совершенству нет предела, как нет предела полету человече-
ской мысли, однако многие путают стремление к совершенству с перфек-
ционизмом, состоянием, при котором завышенные требования  к себе и к 
жизни доведены до предела.  стремление к совершенству – это чувство 
прекрасное, оно заставляет человека двигаться вперед, осваивать все но-
вые и новые вершины. К нему стремиться и можно, и нужно, но ставить его 
целью – нет. Я, наверное, повторю слова, сказанные немало раз, но учиться 
никогда не поздно, нужно всего лишь захотеть и начать реализовывать за-
думанное. Более того, каждый  человек на протяжении всей жизни должен 
учиться. Это означает гораздо больше –  совершенствоваться, развивать-
ся, расти. 

возможность покорить новые хореографиче-
ские вершины и развить собственные танцеваль-
ные способности во время мастер-классов пре-
доставляет своим участникам Международный 
хореографический конкурс нового поколения «Ко-
роли танцпола». у этого конкурса, направленного 
на развитие танцевальной индустрии, междуна-
родный формат – его организаторы выявляют 
новые имена балетмейстеров и лучшие хорео-
графические коллективы России и других стран. 
Являясь грантовым, конкурс «Короли танцпола» 
способствует повышению художественного уров-
ня репертуара хореографических коллективов и 
исполнительского мастерства участников.

СредИ целей проекта - поддержка творческих 
инициатив, способствующих самовыражению и са-
мореализации широких слоев населения, в первую 
очередь детей и молодежи, поддержка молодых та-
лантливых постановщиков, стимулирование созда-
ния новых балетмейстерских работ, отражающих ак-
туальные темы в современном мире, а также поиск 
новых выразительных средств и форм хореографи-
ческих произведений.

В нынешнем году попробовать свои силы на этой 
конкурсной площадке решили ребята из Карабулак-
ского детского танцевального ансамбля «Таргим», за 
плечами которых уже немало побед в других хоре-

ографических конкурсах разного уровня. Вместе со 
своими талантливыми наставниками они отправи-
лись в город Ставрополь, где на сцене дворца дет-
ского творчества с 9 по 11 ноября безраздельно ца-
рили грация, мастерство и красота.

45 хореографических коллективов со всех уголков 
Северо-Кавказского и Южного федеральных окру-
гов представили на суд компетентного жюри практи-
чески все танцевальные направления от народных 
танцев до современного контемпа.

Юных жителей Карабулака, уже закаленных в тан-
цевальных конкурсах, такая огромная конкуренция 
отнюдь не смутила. Представленные ими хорео-

графические постановки «Ингушский танец» и 
«Таргимский перепляс» не остались незамечен-
ными и получили высокие баллы. ребята одер-
жали уверенную победу в номинации «Народ-
ный танец» и стали лауреатами первой степени 
в свободной танцевальной категории.

В родную Ингушетию детский ансамбль «Тар-
гим» вернулся не только с кубком Междуна-
родного хореографического конкурса «Короли 
танцпола», но и с грантом в размере 25 тысяч 
рублей, который предназначался победителю 
специальной номинации «лучшая техника ис-
полнения».

За помощь и поддержку в реализации целей 
Международного хореографического конкурса 
«Короли танцпола» его организаторы поблаго-
дарили директора дома культуры города Кара-
булака Камбулата аушева и художественного 
руководителя ансамбля «Таргим» адама Беко-
ва.

Ахмет ГАЗДИЕв

КоРоЛИ ТАНЦПоЛА ИЗ КАРАБуЛАКА
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В 1991 году Международная 
диабетическая организация 
совместно с Всемирной ор-
ганизацией здравоохранения 
учредили 14 ноября ежегодно  
отмечать Международный день 
борьбы с сахарным диабетом в 
ответ на возрастание данного 
заболевания во всем мире. С 
2007 года этот Всемирный день 
проводится под эгидой ооН. В 
документе указана «Насущная 
необходимость консолидации 
многосторонних усилий по 
охране и усилению здоровья 
человека и обеспечению досту-
па к лечебным услугам и меди-
цинского просвещения». 

Сегодня Международная диабети-
ческая организация - крупнейшая в 
мире компания по информированию о 
сахарном диабете, охватывающая бо-
лее одного миллиарда человек, прожи-
вающих в свыше 160 странах мира. а 
дата 14 ноября была выбрана в связи 
с тем, чтобы увековечить заслуги ка-
надского врача и физиолога Фредери-
ка Бантинга, родившегося в этот день 
в 1891 году, который вместе с врачом 
Чарльзом Бастом сыграл решающую 
роль в открытии в 1923 году инсулине 
– лекарства, спасающего жизнь лю-
дям, больным диабетом.

диабет – это хроническое заболева-

ние, возникающее в том случае, когда 
поджелудочная  железа не вырабаты-
вает достаточного для организма ин-
сулина или  когда организм не может в 
должной мере эффективно использо-
вать выработанный инсулин. Это при-
водит к повышению уровня содержания 
глюкозы в крови. В зависимости от это-
го диабет бывает двух типов: инсулино-
зависимый и инсулинонезависимый.

Многие годы люди не знали сред-
ства борьбы против сахарного диабе-
та, и болезнь не оставляла надежды 
на выздоровление человеку. Благода-
ря Бантингу и Басту на помощь мил-
лионам пострадавших от диабета при-
шел инсулин. Этот гормон помогает 
тканям организма усваивать глюкозу. 
Хотя сахарный диабет по сегодняшний 
день неизлечим, благодаря инсулину 
люди научились держать это заболе-
вание под контролем.

Здесь хотелось бы отметить один 
интересный факт. 

В январе 1922 года молодой канад-
ский ученый Фредерик Бантинг впер-
вые в истории спас жизнь пациенту, 
сделав инъекцию инсулина. Это был 
14-летний мальчик, страдавший тя-
желой формой сахарного диабета. 

Вместо того чтобы получить патент 
на открытие эффективного метода, 
а вместе с этим и хорошую прибыль, 
Бантинг передал все права Торонтско-
му университету. В дальнейшем права 
на инсулин были переданы Канадско-
му Совету по медицинским исследова-
ниям. И в конце 1922 года новый пре-
парат появился на рынке лекарств.

В 1923 году, признавая первое круп-
ное достижение 20 века в области  
биохимии и медицины, Бантингу и Ма-
клиоду была присуждена Нобелевская 
паремия. Заслуги Баста были проиг-
норированы, с чем не мог согласить-
ся Фредерик Бантинг. Половину своей 
Нобелевской премии он вручил Чарль-
зу Басту.

а успехи ученых в области диабе-
тологии последних лет позволяют оп-
тимистически смотреть на проблемы, 
которые перед нами ставит сахарный 
диабет.

Сегодня сахарный диабет наряду с 
атеросклерозом и онкологией входит 
в тройку заболеваний, более часто 
приводящих к инвалидности и смер-
ти. он характеризируется устойчивым  
повышением уровня глюкозы в крови, 
может возникнуть в любом возрасте и 

продолжается всю жизнь.
По данным Всемирной организации 

здравоохранения, сахарный диабет 
увеличивает смертность населения в 
три раза. К примеру, в 2014 году диа-
бетом страдали 422 миллиона взрос-
лых во всем мире по сравнению с 103 
миллионами в 1980 году. И с каждым 
годом число заболевших растет. осо-
бенно  катастрофически растет са-
харный диабет II типа – инсулиноне-
зависимый, доля которого составляет 
более 80% всех случаев и который в 
большей степени является результа-
том избыточного веса и малоподвиж-
ного образа жизни.

для его профилактики эффективны 
простые меры, о которых наша газета 
совместно с Центром здоровья для 
взрослых рИ не устает напоминать. а 
именно – здоровый образ жизни, вклю-
чающий в себя, в первую очередь, 
правильное питание, физическую ак-
тивность, умеренные нагрузки, полно-
ценный сон.

Кстати, в Центре здоровья для 
взрослых рИ каждый желающий может 
узнать за одну минуту свой уровень 
сахара в крови. а в дни акций, которые 
проводятся регулярно во Всемирный 
день борьбы с сахарным диабетом, 
посетители могут проверить и уровень 
холестерина, и массу тела, и рост, из-
мерить артериальное давление, сде-
лать кардиограмму сердца, пройти 
собеседование с профильным специ-
алистом. В эти дни здесь можно полу-
чить квалифицированную консульта-
цию на тему сахарного диабета.

Сахарный диабет – не болезнь, а об-
раз жизни – эта фраза звучит во всем 
мире и звучит сегодня в Ингушетии. 
Так что нужно следить, в первую оче-
редь, за образом жизни.

Мадина КоДЗоЕвА

«Нам не дано предугадать, как 
слово наше отзовется…», - 
писал когда-то замечательный 
поэт Ф.И. Тютчев. Безусловно, 
слова верные, в них урок для 
каждого из людей.
 Точно так же нам не всегда 
удается «сообразить», каким 
образом можно использовать 
современные изобретения или 
промышленное вторсырье, что-
бы решить проблемы в области 
муниципального благоустрой-
ства, повышения доступности 
спортивной инфраструктуры 
или минимизации экологиче-
ских потерь. Между тем, реше-
ние может оказаться «лежащим 
у нас под ногами».

 К примеру, задачи экономического 
или социального порядка в нашей род-
ной Ингушетии совпадают с заботами 
других регионов. а значит и появление 
где-либо  новых технологий, материа-
лов, методик автоматически приносят 
пользу и нам, становятся элементами 
нашей повседневной жизни или трудо-
вой деятельности. 

Кто-то изобрел миксер, другой изо-
брел часы, позволяющие контроли-
ровать давление, третьи изобрели  
экзоскелет для людей, страдающих 
недугом и т.д. Недавно сообщили об 
изобретении в Ингушетии братьями 
Цечоевыми энергосберегающей шаш-
лычницы. дело, по большому счету, 
очень важное. Ведь если удалось соз-
дать нечто сберегающее энное ко-
личество топлива для обогрева или 
приготовления пищи, значит  люди в 
разных уголках россии, да и в других 
местах, сохранят тонны угля, дров, ма-
зута, нефти и т.д. разумеется,  будет и 
экономия финансов. Все это называет-

ся коротко и четко: благие дела. есть 
надежда, что на планете Земля всегда  
найдутся  люди, спешащие сделать 
добро. Неважно, в плане материаль-
ном или нравственном, главное для 
ближнего своего.

 Помимо ближних радостей, для на-
шего благополучия, здорового созна-
ния и душевного спокойствия, челове-
ку необходимо знать, что  и далеко, за 
тридевять земель, есть добрые шаги и 
решения.

 К примеру, сидим мы у себя в квар-
тире в Магасе или коротаем светлые 
вечера в Плиево, смотрим по ТВ «В 
мире животных» и испытываем разные 
эмоции. И, конечно, нам всем хочется, 
чтобы  флора и фауна  подвергались 

минимальному давлению со стороны 
человека разумного. а тут только и 
слышишь, что под угрозой исчезнове-
ния тот или иной вид животных… При 
это знаем, что не десятки, а сотни лет 
нормальные люди ведут войну с дву-

ногими хищниками – браконьерами. 
И редко успокаивается алчная натура 
последних…

К счастью, есть возможности по-
умному  минимизировать подобные 
угрозы живой природе. Интересный 

момент  сообщает  
журнал Nature о том, 
как спасти от истре-
бления носорога.

По данным ис-
точника, ученые из 
оксфордского и Фу-
даньского универ-
ситетов совместно 
разработали «эко-
номическую замену 
рогу носорога». она 
состоит из волос хво-
ста домашней лоша-
ди, «его ближайшего 
родственника». В 
качестве цементиру-
ющего вещества вы-

ступил органический наполнитель из 
протеина шелка.

авторы доклада добавили, что у 
оригинала и его имитации есть сход-
ство как во внешней, так и во внутрен-
ней структуре, причем и один, и другой 

одинаковы по термической стабильно-
сти и механическим параметрам».

 есть надежда, что торговцам будет 
куда выгоднее закупать для продажи 
имитации, благодаря низкой цене из-
делий, и не придется больше обра-
щаться к браконьерам».

а там, глядишь,  резко уменьшится 
количество невежд, убивающих уни-
кальное животное ради мнимых лечеб-
ных свойств, либо удовлетворяющих 
свое тщеславие за счет украшений 
из этого рога. Уйдет спрос на черном 
рынке и носороги вздохнут свободно…

Замечательное решение давней 
проблемы! Казалось бы, мне, средне-
статистическому человеку, забот хва-
тает, да и носороги живут далеко от  
Северного Кавказа. Но в этом и есть 
прелесть   бытия: знать, что одной 
тревожной темой  в сознании стало 
меньше. 

 По всей видимости, нам надо по-
добным образом, через мозговой 
штурм, через группы единомышлен-
ников или благодаря одаренным лич-
ностям, обозначать задачи, стоящие 
перед своим регионом, родным краем. 
Не только знать проверенные теорией 
и практикой методы, но и  предлагать 
неординарные решения. 

Посмотрите, как долго мы боремся с 
наркоманией, с набором лишнего веса 
гражданами, малоэффективным ис-
пользованием  плодородных земель, 
зарыванием в земные слои промыш-
ленных и бытовых отходов, аварийно-
стью на дорогах  - список повторяю-
щихся болячек значителен.

 Возможно,  пример с рогом носо-
рога кому-то покажется не убедитель-
ным, недостаточно серьезным, но он 
точно подсказывает  пользу новых 
взглядов на старые проблемы. 

в. сАИТов

14 ноября – Всемирный день борьбы с сахарным диабетом 

Не забывайте контролировать 
уровень сахара в крови

Точка отсчета

Польза 
необычных идей

В Центре здоровья для взрослых РИ каждый 
желающий может узнать за одну минуту 
свой уровень сахара в крови
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одним из приоритетных направлений деятельности следственного ко-
митета Российской Федерации является повышение качества и эффектив-
ности работы в раскрытии и расследовании уголовных дел тяжкой и особо 
тяжкой категории, в том числе о преступлениях, связанных с изнасиловани-
ями, убийствами и посягательствами на жизнь сотрудников правоохрани-
тельных органов и военнослужащих.

В следственном управлении СК россии по республике Ингушетия в целях повы-
шения эффективности работы отдела криминалистики, выполнения возложенных 
на него задач, работа организована в соответствии с зональным и предметным 
принципами.

Экспертом отдела криминалистики проводятся психофизиологические исследо-
вания с использованием полиграфа по уголовным делам и материалам дослед-
ственных проверок, находящимся в производстве следователей органов след-
ственного управления.

За истекший период 2019 года следователями-криминалистами отдела крими-
налистики и территориальных подразделений следственного управления осу-
ществлено более 50 выездов на места происшествий по сообщениям о соверше-
нии преступлений различной степени тяжести.

Преобладающее большинство выездов из них осуществлялось по сообщениям 
о совершении тяжких и особо тяжких преступлений, а также об обнаружении тел 
без признаков насильственной смерти.

По каждому из этих сообщений следователями-криминалистами принималось 
активное участие в обнаружении, фиксации и изъятии следов преступления, в 
том числе с применением имеющейся криминалистической и иной специальной 
техники. Принимались меры к своевременному осмотру изъятых объектов и на-
значению по ним соответствующих судебных экспертиз.

При проведении первоначальных следственных действий и в ходе расследо-
вания уголовных дел следователями и следователями-криминалистами широко 
используется имеющаяся в следственном управлении криминалистическая (спе-
циальная) техника, в частности: цианакрилатовая камера; комплект металлоиска-
телей (селективный, досмотровый и водный), магнитные грабли и трал; кримина-
листический набор - позволяющий обнаружение и изъятие следов рук на липких 
поверхностях; унифицированные следственные чемоданы, фото- и видеоаппа-
ратура, эндоскоп, лазерные дальномеры, GPS-навигаторы, комплекс по анализу 
взрывчатых веществ «SIBEL»; аналитический комплекс «UFED»; нелинейный ло-
катор NR-2000, комплект 3D-фотооборудования и иное криминалистическое обо-
рудование. 

В соответствии с требованиями Указания Председателя Следственного комите-
та российской Федерации «о совершенствовании практики применения кримина-
листической и специальной техники при расследовании преступлений» отделом 
криминалистики следственного управления ежеквартально проводится анализ 
эффективности применения и использования криминалистической техники.

Так, по расследованным уголовным делам следователями органов следствен-
ного управления, в том числе при непосредственном участии следователей-кри-
миналистов и эксперта отдела криминалистики в 255 случаях применялась кри-
миналистическая (специальная) техника, в том числе: фото- и видеотехника, 
средства фиксации следов рук, мобильные комплексы по сбору и анализу циф-
ровых данных, программно-аналитические комплексы обработки следственно-
значимой информации, источники криминалистического света, эндоскопы, циа-
ноакрилатовая камера, обнаружители скрытых видеокамер, металлоискатели, 
портативные анализаторы взрывчатых веществ, нелинейный локатор. При этом 
по 38 преступлениям с применением криминалистической (специальной) техники 

получены сведения (следы и иные объекты), имеющие доказательственное значе-
ние.

Использование криминалистической техники следователями-криминалистами в 
ходе расследования уголовных дел приносит положительные результаты.

Так, ярким примером применения криминалистической техники, способствовав-
шей раскрытию особо тяжкого преступления является уголовное дело, возбуж-
денное по признакам преступлений, предусмотренных ч.3 ст.30, п.п. «б, ж, з», ч. 2 
ст. 105, ч.3 ст.162 и ч.2 ст.222 УК рФ.

8 февраля 2019 года неустановленные лица в количестве не менее 3-х человек, 
передвигавшиеся на автомобиле лада-Приора, вооруженные огнестрельным ору-
жием, в масках черного цвета с прорезями для глаз и рта, ворвались в помещение 
почтового отделения «Почта россии», расположенного в г. Карабулаке, и, угрожая 
оружием и ручной гранатой рГН, завладели денежными средствами в размере 
около 400 тысяч рублей. 

работники отделения почты успели воспользоваться кнопкой экстренного вызо-
ва, после чего на место выехали двое сотрудников группы быстрого реагирования 
частного охранного предприятия «рубеж», которые пытались воспрепятствовать 
нападавшим, в результате чего один из нападавших открыл стрельбу из пистолета 
и причинил одному их охранников проникающее пулевое огнестрельное ранение 
в голову, с которым он госпитализирован в реанимационное отделение лечебного 
учреждения.

В ходе предварительного следствия лица, совершившие данное преступление, 
установлены.

один из задержанных указал на предположительный участок местности, где он 
закопал сумку с оружием, среди которого было и орудие преступления. 

осмотр места происшествия производился в болотистой местности следовате-
лем-криминалистом в темное время суток и при искусственном освещении, при 
этом им применялась поисковая криминалистическая техника, в том числе метал-
лоискатели и нелинейный локатор. 

В ходе проведения осмотра в грунте обнаружена закопанная спортивная сум-
ка, в которой находились пистолет «ТТ», 3 пистолета системы Макарова, граната 
Ф-1, фонарик и матерчатая перчатка.

Согласно баллистическому исследованию, из представленного на исследова-
ние пистолета «ТТ» стреляны гильзы и пули, изъятые в ходе осмотра места про-
исшествия. 

Кроме того, в ходе проведения обысковых мероприятий в феврале 2019 года по 
месту жительства одного из подозреваемых, в уличной выгребной яме с приме-
нением магнита обнаружен комплект государственных регистрационных знаков, 
которые были использованы при совершении данного преступления. 

С целью повышения эффективности применения криминалистической и спе-
циальной техники при расследовании преступлений в следственном управлении 
регулярно планируются и проводятся семинарские занятия, сборы, а также учеб-
но-практические курсы по повышению квалификации следователей по освоению, 
навыкам владения и правилам применения криминалистической и специальной 
техники.

работа по применению криминалистической и специальной техники находится 
на постоянном контроле руководителя следственного управления, которым уделя-
ется особое внимание криминалистическому оснащению, как отдела криминали-
стики, так и территориальных следственных подразделений. 

у.М. Погоров, 
следователь-криминалист следственного управления сК России

по Республике Ингушетия, подполковник юстиции

«Использование криминалистической техники 
в ходе предварительного следствия»

Ежегодно во второй четверг ноября в нашей 
стране отмечается всемирный день качества.  
Этот день был учрежден еще в 1989 году. Инициа-
торами его создания выступили крупнейшие меж-
дународные организации при поддержке ооН.

Главной целью Всемирного дня качества является 
привлечение внимания широкой общественности к 
проблеме качества предлагаемой продукции и услуг. 
Привлечение внимания к решению проблем каче-
ства подразумевает, во-первых, то, что товары долж-
ны быть безопасными для человека и окружающей 
среды, и, во-вторых, то, что они должны полностью 
удовлетворять все запросы и ожидания потребите-
лей.

роспотребнадзор республики Ингушетия часто 
проводит рейдовые мероприятия по региону для 
выявления некачественных товаров, завозимых в 
республику. особое внимание  уделяют вопросам 
выбора товаров пищевой промышленности, быто-
вой техники, технически сложных товаров, товаров 
легкой промышленности, особенно подлежащих 
обязательной маркировке. Также они проверяют без-
опасность и качество готовых блюд на предприятиях 
общественного питания. 

день качества — это день борьбы за улучшение ка-
чества жизни людей. В этот день проводятся различ-
ные акции, направленные на поддержку экологически 
безопасных предприятий и выступающие против вы-
пуска продукции низкого качества. Часто проводятся 
массовые митинги и флешмобы. Целью их проведе-
ния является стимуляция интереса как можно боль-
шего числа людей к проблемам качества товаров. Не 
остаются в стороне и предприятия. Ко дню качества 
они приурочивают организацию различных выставок, 
на которых демонстрируют свои новые разработки, 
новые образцы качественных и безопасных товаров.

Проблема качества считается одной из наиболее 
актуальных проблем в экономике многих стран мира. 

Понятие качества тесно связано с понятием уровня 
жизни - сохранением окружающей среды, физическо-
го здоровья и психологического комфорта человека. 
Так, например, от качества продуктов питания и воды 
в очень большой степени зависит наше здоровье. 
Потребитель имеет законное право получать только 
качественные товары и услуги. К сожалению, пока 
проблема качества в нашей стране еще не решена 
полностью. Государство много делает для того, что-
бы бороться с недобросовестными производителями: 
товары проверяются на их соответствие критериям 
безопасности, и критерии эти, нужно отметить, до-
статочно жесткие. Большое количество законов, пра-
вил, ГоСтов в нашей стране стоят на защите права 
потребителя получать качественные товары и услуги. 
однако пока еще нельзя сказать, что в россии про-
изводятся и продаются только каче-
ственные товары.

И поэтому во время Всемирного 
дня качества традиционно проводят-
ся мероприятия, основными целями 
которых являются анализ качества 
продукции и услуг, предоставляемых 
различными организациями. 

Практически ежедневно на  нашем 
столе присутствуют молочные, мяс-
ные, овощные продукты и хлебобу-
лочные изделия. если без каких-то 
продуктов можно обойтись, то без 
молока, мяса, хлеба и овощей наш 
рацион будет неполноценным. По-
этому качество этих продуктов каж-
дого гражданина беспокоит в первую 
очередь.  Качество выпускаемых то-
варов или предоставляемых услуг 
— это одна из составляющих успеха 
любого предприятия или фирмы вне 
зависимости от размера и формы 
собственности.

Понятие качества продукции весьма тесно связано 
с ростом уровня жизни граждан. Чем больше люди 
могут себе позволить, тем серьезнее они относятся 
к качеству продуктов и товаров, которые они приоб-
ретают. Кроме того, проблема качества взаимосвя-
зана с экологической чистотой окружающей среды. 
Использование экологически безопасного сырья и 
упаковки — это один из признаков товара высокого 
качества.

Нужно заметить, что проблема качества зависит 
не только от руководителей предприятий и государ-
ственных чиновников. Каждый из нас может внести 
свой, пусть скромный, вклад в борьбу для повыше-
ния качества жизни. И не нужно думать, что от от-
дельного человека ничего не зависит. Вне зависи-
мости от выбранной профессии, каждый должен 
стараться выполнять свою работу качественно и до-
бросовестно. Только в этом случае можно будет на-
деяться на то, что некачественные товары исчезнут с 
полок магазинов, а обращаясь в любую компанию за 
какой-либо услугой, можно будет быть уверенным в 
том, что обслуживание будет качественным.

 
М. БАРАХоЕв

о качестве  ежедневного набора 
продуктов
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Свет

Утерянный аттестат №00125, выданный ГБоУ "СоШ №4 им. Калиматова",  
г. Сунжа, в 2013 г. на имя арапханова адама Башировича, считать недействитель-
ным.

Утерянный аттестат 06аБ №0014763, выданный СШ №2  г. Карабулака в 2013 г. 
на имя Барахоева Махмуда Хасановича, считать недействительным.

Судебные приставы Ингушетии 
проводят рейдовые мероприятия 

на дорогах республики
На территории республики судебными 

приставами проводятся, совместно с ин-
спекторами ГИБдд и налоговой службы, 
рейдовые мероприятия по выявлению 
лиц, уклоняющихся от оплаты долгов, с 
использованием аппаратно-программ-
ного комплекса «дорожный пристав».

Комплекс, с помощью телекамеры, 
установленной на дороге, в автомати-
ческом режиме проверяет все проез-
жающие автомашины по базе данных 
службы судебных приставов. если об-
наруживается, что владелец машины 
имеет задолженность, то  система сиг-
нализирует об этом звуковым сигналом 
и выводит данные должника на экран 
монитора. Сотрудники ГИБдд останав-
ливают указанную машину. После чего 
судебные приставы предлагают долж-
нику на месте оплатить долг с помощью 
банкомата, либо вручают повестки о 
явке в отделы судебных приставов по 
месту жительства лично под роспись, 
либо накладывают арест на имущество.

Необходимо отметить, что такая про-
цедура взыскания может быть приме-
нена в отношении всех категорий не-
плательщиков: должники по дорожным 
штрафам, по алиментным обязатель-
ствам, по возврату банковских кредитов, 
неплательщики налогов и коммуналь-

ных платежей и т. д.
В ходе  подобных рейдовых меропри-

ятий, проведенных  на предыдущей не-
деле, выявлено больше 100 должников, 
взыскано 127 тысяч 600 рублей, 78 ис-
полнительных производств окончено 
фактическим исполнением, на имуще-
ство одного должника наложен арест.

Также в ходе рейдов судебные при-
ставы и сотрудники ГИБдд напомина-
ют владельцам транспортных средств 
о функционировании онлайн-сервисов, 
размещённых на сайтах ФССП россии и 
Госавтоинспекции: Банк данных испол-
нительных производств и раздел «Про-
верка штрафов», а также о возможности 
использования единого портала госус-
луг (еПГУ).

Управление Федеральной службы 
судебных приставов по республике 
Ингушетия напоминает, что подобные 
совместные рейдовые мероприятия 
будут проводиться постоянно на всей 
территории республики, поэтому насто-
ятельно рекомендует гражданам своев-
ременно погашать имеющуюся задол-
женность. 

Дзауров Ахмед, 
помощник руководителя 

управления

Утерянный диплом о высшем образовании, р/н 78632, выданный Московским 
гуманитарно-экономическим институтом на имя олигова Багаудина Илесовича в 
2016 году, считать недействительным.

о Б Ъ Я в Л Е Н И Я

Жителей Ингушетии радуют успехи наших спортсменов на федеральных и меж-
дународных соревнованиях, гастроли театральных коллективов в другие страны.

В субботу я посетил поселок Новый-редант (Малгобекский р-н), который за по-
следние годы сильно изменился - стал сельским поселением с городскими харак-
теристиками. Встретился там со своими родственниками, с которыми беседовал 
на различные темы, но больше о наших артистах. Поскольку они люди среднего 
и пожилого возраста, их больше интересует искусство и меньше спорт. Граждане 
села хотят чаще видеть людей искусства на сцене дома культуры, чтобы радова-
ли их своими спектаклями, песнями и другими театральными представлениями.

Видеть вживую артистов доставляет гораздо большее удовольствие, говорили 
мои собеседники.

Ссылки на занятость артистов для поездки в другие страны и регионы их не 
убедили. республика небольшая, в месяц можно потратить несколько дней, что-
бы порадовать своих зрителей. Главное, знать, какие представления (пьесы, дра-
мы и др.) более нравятся зрителю, что поможет им  ориентироваться в театраль-
ной жизни. Искусство питает культуру народа, это его психология, нравы и т.д.

Вообще, наши люди будут рады встречать деятелей театра у себя, даже в  от-
даленных селах, об этом просили мои собеседники напомнить мастерам ис-
кусств, включая и детские коллективы.

Я. ХАДЗИЕв

Вашему вниманию предоставляется дипломированный специалист по масса-
жу Бузуркиева аза. В нашем салоне широкий спектр услуг. Тел.: 8(928) 743-26-71,  
г. Назрань, ул. Картоева, 148.

Утерянный сертификат на материнский капитал, выданный ПФр по рИ г. Назра-
ни в 2011 г. на имя Зурабовой Марет Гирихановны, считать недействительным.

Братья Колоевы из Ингушетии приняли участие в Межрегиональном турнире по 
боксу, посвящённому памяти защитников перевалов Кавказа. Турнир проходил с 
5 по 10 ноября в курортном посёлке домбай Карачаево-Черкесской республики. 
На соревнования съехались боксеры из всех регионов СКФо и ближнего зарубе-
жья, а именно армении и азербайджана, сообщает пресс-служба Минспорта Ин-
гушетии.

Заявлены были все возрастные и весовые категории.
Колоев Илез завоевал золотую медаль в весе до 44 кг, а Колоев адам - бронзо-

вую в весовой категории до 64 кг. Тренируются боксеры под руководством Балае-
ва Мурада и леймоева Магомеда.

артистов ждут

Замечательный успех братьев Колоевых

однажды мне довелось встретить 
одного руководителя крупной благо-
творительной организации, который 
прибыл в Ингушетию из Москвы.

Человек он был состоятельный, и, 
тем не менее, не растерял простого 
и ясного отношения к жизни – лю-
бил ходить пешком, своими глаза-
ми увидеть  окраины новых стран, 
посидеть среди рядовых граждан, 
понять и почувствовать специфику 
новых мест.

Я встретил его и мы на отечествен-
ном авто, пережившим многие испыта-
ния, отправились в Назрань. его абсо-
лютно не смутило отсутствие дорогого 
«мерседеса» или «тойоты», более того, 
он выражал восторг от  возможности 
вновь почувствовать себя, как он выра-
зился, «нормальным человеком».

Мы обсуждали суть общего дела,  ус-
ловия планируемой работы и т.д. есте-
ственно, поговорили о политике, строй-
ке, женщинах и о минувших временах, 
сказочных и светлых. Пришел свой час 
и желанию перекусить, и тут выясни-
лось, что мой знакомый, человек со-
лидных лет, не всякую еду может себе 
позволить. Пару лет назад ему делали 
сложнейшую операцию, и отныне в его 
рацион входил список блюд, избежав-
ших всяких острых специй, жарки и так 
далее. 

В поисках соответствующего кули-
нарного заведения отправились мы с 
ним к рынку в Назрани, известному в 
народе как «Фабрика». И что вы дума-
ете? Гость мой был приятно поражен 
тем, что именно то блюдо, которое он  
ел в Москве, в Нью-Йорке или в Вене, 
ему без проблем поставили на стол в 
Ингушетии. Мелочь, но мне было очень 
приятно осознавать факт: в нашей ре-
спублике много мастеров кухни. Был 
бы спрос, а предложение с их стороны 
будет.

Понятное дело, живем мы не так бо-
гато, как всероссийская столица или 
другие «продвинутые» регионы. По-
тому и завтрак, обед и ужин в наших 
кафе и ресторанах по цене более до-
ступны большинству. Между тем, инте-
ресная цифра выходит, если посчитать, 
сколько денег россияне тратят на посе-
щение подобных заведений. Статисти-
ки по Ингушетии у нас, к сожалению, 
нет. Подобные опросы – дело трудное, 
видимо, не до них в наше время слож-
ных экономических вопросов. Во вся-
ком случае, речь, учитывая растущую 
«моду» на походы в указанные точки 
общепита, может идти о десятках мил-
лионов рублей.

Так вот, в сравнительно недавнем 
отчете росстата о социально-экономи-
ческом положении страны отмечено, 
что «оборот общественного питания за 
9 месяцев составил 1 трлн 192 млрд 

рублей, что на 4,7% больше, чем за 
тот же период прошлого года (…). ак-
тивнее всего россияне тратились на 
рестораны, бары и кафе в сентябре, 
менее всего - в феврале. любопытно, 
что каждый житель россии в среднем 
ежедневно тратит на рестораны и кафе 
30 рублей. Без учета детей и пожилых 
людей, т.е. в расчете на трудоспособ-
ное население эта цифра будет ближе 
к 40 рублям».

Также примечательно, что весь ры-
нок платных услуг населению, который 
учитывается росстатом, за 9 месяцев 
составил 862 млрд рублей, т.е. был на 
28% меньше, чем оборот обществен-
ного питания. В рынок платных услуг 
входят, в частности, бытовые, транс-
портные, почтовой связи, курьерские, 
телекоммуникационные, жилищные, 
коммунальные, культуры, туристские, 
физкультуры и спорта, медицинские, 
гостиничные, санаторно-курортные, ве-
теринарные, образовательные.

Это значит, что россияне тратят на 
общественное питание на треть боль-
ше, чем на все остальные услуги, взя-
тые вместе». 

Нет сомнений, свою лепту в эти по-
казатели вносит и общеизвестное бо-
гатство национальных кухонь, и умение 
россиян, от Кавказа до Северного по-
люса, от Смоленска до Владивостока, 
кушать с размахом, получая удоволь-
ствие и укрепляя оптимизм. Вообще, у 
нас всякий праздник ценен деликатеса-
ми, которые к нему готовят.

Удивительное дело кроется в мире 
цифр. Трудно представить, когда пла-
тишь за газ, свет, воду и набегает сум-
ма от 1 до 3-4 тысяч, в зависимости от 
времени года, что на еду у тебя уходит 
больше. В действительности так оно и 
есть. Независимо от места вашего про-
живания, в Ингушетии или на Камчатке, 
человеку ежедневно нужен свой запас 
белков, аминокислот, витаминов и дру-
гих полезных природных  элементов. а 
человеков таких рядом с вами наберет-
ся горстка. В Ингушетии, с нашими тра-
дициями, гостеприимством и плотным 
графиком свадебных суббот и воскре-
сений, считай - задача прокормить не-
большую армию.

 Вообще, много ли это, когда жители 
одной страны за девять месяцев едят 
на 1 триллион 250 миллиардов ру-
блей? Как это будет в цифрах? Кажется 
так: 1 250 000 000 000 рублей. 

одним словом, оборот общественно-
го питания в нашей большой стране со-
лидный. да и денег никаких, если чест-
но, не жалко, если  еда будет у россиян 
вкусной и полезной. И, конечно, в кар-
мане будет необходимая сумма денег, 
чтобы купить то, что можно съесть с 
пользой для своего ума и тела. 

 
у. уЛЕМов

Завтрак, обед и ужин

Хороший аппетит


